



東陽病院内科医師 鈴木 健士

## 健 康 ウ オ ッ チ ナ ン グ

横芝町のみなさんこんにちは。東陽病院内科の鈴木です。今月号をお読みになる頃は夏も本格的になり、暑い日が続いているかと思いますので、今回はこの季節によくみられる熱射病についてお話しします。

熱射病は熱中症ともいわれ、高温・多湿の室内や直射日光の下で作業や運動などをしている際に体内に熱が蓄積され（うつ熱といいます）体温が異常に上昇し、脳内の温度も上昇するため体温を調整する中枢の機能が低下してしまい、さらに体温が上昇してしまった状態です。（この中で直射日光によつて起るものを日射病と呼ぶようです）このとき体温は41～43℃にも達し、その急激な体温上昇のため死に至ることも稀ではない大変危険な状態です。

普通体温が上がれば汗をかいてそれを下げるような仕組みになつてゐるわけですが、その機能も低下してしまったり汗をかいておらず、皮膚は

### 熱射病(日射病)のはなし

赤くなり乾燥しているといわれます。病状としては頭痛、めまい、耳鳴りなどを最初に訴えることもありますが、突然意識喪失状態となることが多いようです。患者さんは発症した時あまり汗をかいていないといましたが、この状態となるまでかなり大量の汗を出しているため、脱水状態となつており、呼吸も脈も早く、けいれん発作が見られることがあります。

治療はまず体温を下げることです。速やかに涼しい換気のよい部屋に患者さんを運び、全身を冷たいタオルや氷枕などですす。脱水状態に対しても点滴を行います。（点滴にも体温を下げる効果があります）ほかに血圧低下や脳圧亢進などが起るものを日射病と呼んでいます。暑い日が続くかと思いまます。まだ暑い日が続くかと思いまます。心から祈っております。

室内で観葉植物栽培や、ベランダを利用したガーデニングなど、生活に緑を取り入れる人が増えていきます。予防できます。まず暑いところに出る前には水分を十分とり、帽子をかぶり、通気のよいゆつたりとした服を着てください。暑い中では長時間の作業はなるべく避け、休憩をとるよう心がけてください。ご高齢の方、慢性疾患などで体力の落ちている方、暑い所でのトレーニングが不足している人、睡眠不足や下痢をしている時、お酒を飲んでいる時などは特に熱射病になりやすいですから特に注意してください。

夏の盛り、鉢物を締め切った室内に閉じ込めたまま出かけるのは要注意。室内の温度は日中四十度を超えることもあります。たいていの植物は弱つてしまい、もう一つ、鉢より高いバケツから、中に包帯を通してビニールチューブをたらし、毛細管現象を利用して水を送る方法もあります。この場合は、何日くらい持つか、留守する前にあらかじめ試しておくことをおすすめします。

自動灌水装置は、園芸用品のお店で市販されています。留守がちのお宅はそうしたものを利用してもいいでしょう。

\* 目があらく、硬めの綿布

短い旅行なら、前日や当日の朝にたっぷりと水をやれば、真夏でも二日は大丈夫です。三日四日留守にするときは、鉢受け（トレイ）に水を張り、その中に鉢を置きましょう。さらに、土の表面を水ゴケや腐葉土などで覆つて水を含ませておけば乾

かならないよう予防することが何よりも重要です。熱射病は高

い体温を下げる効果があります）ほかに血圧低下や脳圧亢進などが起るものを日射病と呼んでいます。暑い日が続くかと思いまます。心から祈っております。

しかし一旦起つてしまえば

うわけです。

あれば、それに対する治療を行

うことがあります。

とにかく危険な状態ですから、そ

うならないよう予防することが何よりも重要です。熱射病は高

い体温を下げる効果があります）ほかに血圧低下や脳圧亢進などが起るものを日射病と呼んでいます。暑い日が続くかと思いまます。心から祈っております。

しかし一旦起つてしまえば

うわけです。

あれば、それに対する治療を行

うことがあります。